
借“一带一路”机遇，会展业再谋转型升级
■ 本报记者 兰 馨

会展业需要被新一轮的战略机遇再度点燃激情。

随着“一带一路”战略的推进，内地多个城市以及相

关会展管理机构相继表示，将借助“一带一路”建设机

遇，加大会展业的发展力度。

与此同时，也有部分行业提出，在“21 世纪海上丝绸

之路”战略实施过程中主动作为，搭建专业展会平台，为

行业发展先联先通。此外，还有城市提出依托“一带一

路”建设发展“会展联盟”的构想。

针对上述现象，有业内人士指出，借助宏观战略实施

促进会展业的发展，一直以来是会展经济快速发展的有效

方式。但目前，有些城市的会展主管部门以及会展相关管

理机构并没有领会到“一带一路”战略的实质内涵。

上述人士强调，“一带一路”战略的确为会展业带来

了新一轮的发展机遇，特别是对于出境展，其将拥有更

多的机遇和发展空间。相对在境内举办的展会，不是所

有城市和会展项目都能“遭遇”新机遇。因此，境内展会

主办方，以及相关政府和管理机构，还需进一步领会“一

带一路”战略的宗旨和愿景。

新愿景，新战略

上述人士指出，会展业若想在“一带一路”战略中，获得

新的发展机遇，还需熟悉“丝绸之路经济带”和“21世纪海上

丝绸之路”战略实施要实现的愿景。

3 月 28 日，国家发展改革委、外交部、商务部联合发

布了《推动共建丝绸之路经济带和 21 世纪海上丝绸之路

的愿景与行动》。

2013 年 9 月和 10 月，中国国家主席习近平在出访中

亚和东南亚国家期间，先后提出共建“丝绸之路经济带”

和“21 世纪海上丝绸之路”（以下简称“一带一路”）的重

要倡议，得到国际社会高度关注。中国国务院总理李克

强出席 2013 年中国-东盟博览会时强调，铺就面向东盟

的海上丝绸之路，打造带动腹地发展的战略支点。加快

“一带一路”建设，有利于促进沿线各国经济繁荣与区域

经济合作，加强不同文明交流互鉴，促进世界和平发展，

是一项造福世界各国人民的伟大事业。

“一带一路”建设是一项系统工程，要坚持共商、共

建、共 享 原 则，积 极 推 进 沿 线 国 家 发 展 战 略 的 相 互 对

接。为推进实施“一带一路”重大战略，让古丝绸之路焕

发新的生机与活力，以新的形式使亚欧非各国联系更加

紧密、互利合作迈向新的历史高度，中国政府特制定并

发布《推动共建丝绸之路经济带和 21 世纪海上丝绸之路

的愿景与行动》（以下简称《愿景》）。

《愿景》指出，当前，中国经济和世界经济高度关联。

中国将一以贯之地坚持对外开放的基本国策，构建全方位

开放新格局，深度融入世界经济体系。推进“一带一路”建

设既是中国扩大和深化对外开放的需要，也是加强和亚欧

非及世界各国互利合作的需要。

“一带一路”之会展机遇

“一带一路”战略提出，当前，世界经济融合加速，区

域合作方兴未艾。积极利用现有双多边合作机制，推动

“一带一路”建设，促进区域合作发展。

加强双边合作，开展多层次、多渠道沟通磋商，推动

双边关系全面发展。推动签署合作备忘录或合作规划，建

设一批双边合作示范项目。建立完善双边联合工作机制，

制定推进“一带一路”建设的实施方案、行动路线图。充分

发挥现有联委会、混委会、协委会、指导委员会、管理委员

会等双边机制作用，协调推动合作项目实施。

强 化 多 边 合 作 机 制 作 用 ，发 挥 上 海 合 作 组 织

（SCO）、中国-东盟“10+1”、亚太经合组织（APEC）、亚欧

会议（ASEM）、亚洲合作对话（ACD）、亚信会议（CICA）、

中阿合作论坛、中国-海合会战略对话、大湄公河次区域

（GMS）经济合作、中亚区域经济合作（CAREC）等现有

多边合作机制作用，相关国家加强沟通，让更多国家和

地区参与“一带一路”建设。

继续发挥沿线各国区域、次区域相关国际论坛、展

会以及博鳌亚洲论坛、中国-东盟博览会、中国-亚欧

博览会、欧亚经济论坛、中国国际投资贸易洽谈会，以

及中国-南亚博览会、中国-阿拉伯博览会、中国西部

国际博览会、中国-俄罗斯博览会、前海合作论坛等平

台 的 建 设 性 作 用 。 支 持 沿 线 国 家 地 方、民 间 挖 掘“ 一

带一路”历史文化遗产，联合举办专项投资、贸易、文

化交流活动，办好丝绸之路（敦煌）国际文化博览会、

丝 绸 之 路 国 际 电 影 节 和 图 书 展 。 倡 议 召 开“ 一 带 一

路”国际高峰论坛。

出境自办展的春天

“出境自办展将得到更好的发展机遇。”好博塔苏斯展览

公司董事、副总经理张凡接受《中国贸易报》记者采访时表示，

随着“一带一路”战略的推进，出境展的机遇，既不在展览业发

达的区域，也不在经济发达的区域，而是在新兴经济体区域。

张凡认为，近年来，随着民营会展企业涉足出境展

业务领域，出境展的代理业务比重越来越小。而“一路

一带”战略的实施，将促进自办展的比重逐年攀升。

改革初期，展览业发达国家频繁到中国举办展会推介会，

邀请中国企业参展参会。可以预见，随着“一路一带”建设的

深入，中国的相关机构将重视到新兴经济体区域举办主题展，

如高铁科技展等。或者说，出境主题展将成为促进中国重工

产品“走出去”的一个有效方式和不可或缺的平台。由此，将

进一步推进中国重工新科技、新产品的展示和经贸洽谈。

客观地说，新兴经济体市场需要通过展会这样的平

台，来快速了解和熟悉“中国创造”的新技术和新产品。

张凡指出，“一带一路”战略将促进出境展的转型升

级。他强调，自上世纪 50 年代以来，出境展历经了第一

阶段的出境国别综合展，到第二阶段的出境国别专业

展，再到当下的第三阶段的出境自办展的国际展。

张凡强调，“一带一路”战略在促进出境展发展的同时，

还将掀起一轮会展人才结构的变化潮，将由此前的注重拥

有外语技能，转为熟知新兴经济体的市场。同时，出境办展

机构还要注重会展人才的本土化。在这一点上，中国出境

自办展的机构以及会展企业，可以借鉴德国、英国展览巨头

当年在中国的做法。

■ 刘海莹

《从贫民窟到总统府—印尼传奇总统佐科》一书中披

露，2014年APEC会议期间，佐科总统曾向中国国家主席习

近平请教中国为何发展这么快？习近平回答说：“要有宏伟

的规划，有了规划后，就应尽快兴建基础设施。”佐科问：“如

果没有足够资金怎么办？”习近平表示：“要寻找投资者”。4

个月后，当佐科再次访华并出席博鳌亚洲论坛时，这段对话

被付诸行动，变成了现实。3月28日，博鳌亚洲论坛开幕式

当天，国家发展改革委、外交部、商务部在北京联合发布了

“一带一路”的纲领性文件：《推动共建丝绸之路经济带和21

世纪海上丝绸之路的愿景与行动》。与此同时，由中国倡导

并筹建的亚洲基础设施投资银行受到欢迎，多国积极加入，

截至4月5日，已拥有55个成员，亚投行正迅速崛起成为亚洲

地区最重要的基础设施建设投融资平台。中国在参与全球

化治理方面表现出强大的顶层设计能力和组织执行能力。

这让笔者深刻感受到目标制定的重要性。过去谈发

展，更多的是关注效率、时机与实践。改革开放初期，由于

欠账太多，时不待我，一边干一边琢磨，摸着石头过河成了

主流，这其中既有不甘落后、发奋图强的因素，也有眼界窄

小、规划能力匮乏的原因。在特定的历史时期，在公平与

效率的选择上，我们把宝押在了效率上，这既造就了中国

GDP 的世界第二，也带来了价值观混乱、产能过剩、诚信

缺失、环境污染等一系列的问题。进入当前阶段，中国社

会需要通过再平衡来彰显公平，治理乱象，有学者提出的

三个重建——重建秩序、重建道德和重建生态，正是阐明

了我们转变发展观念、重视规划设计、明确发展目标的要

义，对各行各业都很有启示，对展览业也是如此。

首先说秩序的重建。一直以来在我国的展览业，政

府扮演着很重要的角色。一方面政府部门举办很多展

会，另一方面政府部门还掌握着展览审批权限，这使得

专业会展公司既缺乏独立操作项目的热情（专心做政府

展的承办就可以了），又缺乏独立运营的条件（批文管

制）。但随着政府进一步简政放权，政府主导型展览的

清理以及协会、商会与行政机关脱钩，大量市场空间被

释放，批文申报程序更加透明简便，专业会展公司与协

会、商会的合作关系更加对等，这充分调动了企业作为

市场主体的经营热情。相对于近两年展览面积的稳定

增长，展览业资本领域的变化更让人欣喜：混合持股、项

目并购、整合上市。但资本的青睐离不开市场环境的改

善，由秩序重建所带来的产业红利还将进一步释放。当

然，与世界展览业发达国家相比，我国展览业秩序建设

仍有很长的路要走，尤其是在现场管理的微观层面。

相比秩序重建，道德重建是展览业的一大痛点。展

览界的信用体系，契约精神以及产权保护现状是比较让人

担忧的。无论处在什么发展阶段，道德都是社会稳定的基

石。自由、宽松的环境是为了激发市场活力、促进发展而

营造的，不能让偷工减料、欺诈侵权的人用来钻空子。当

前展览业存在不少作弊行为，招展企业挂羊头卖狗肉，搭

建商用料以次充好等现象屡见不鲜。不诚信经营所带来

的恶劣后果，一方面是被参展企业集体唾弃转投其它宣传

展示平台，一方面就是让监管不得不变得更加严苛。既然

你不能自制，政府就要对你进行管制。从某种意义上讲，

秩序和道德是一对辩证关系。花大力气重塑展览企业的

价值观，建立可记录、查询、追溯的信用评价体系是当务之

急。对于害群之马要集全行业之力予以清除，对于诚信经

营的企业要给予褒奖和高评级，引导行业良性发展。

最后说说环境重建。这些年我国的高速发展是以牺

牲环境为代价的，改善环境已经成为全社会最迫切解决的

现实问题。“新四化”（新型工业化、城镇化、信息化、农业现

代化）升级为“新五化”，增加了“绿色化”的新内涵，体现

出中国政府治理环境的信心与决心。坦白说，我国的展览

业是极不环保的。每次展览结束之后，大量的展台垃圾造

成严重的环境污染。当今时代，绿色化既是一种生产方

式，也是一种生活方式，更是一种价值取向。不符合绿色

化标准是落后的表现。展览业欠缺环保，从表面上看是基

于成本优先的一种选择性结果，但从更深层次来看，却是

理念、生产、服务、消费全方位落后所带来的必然结果。因

此，从理念导入开始，倡导绿色循环经济，鼓励环保应用和

创新，借助后发优势，缩小与其他行业在“绿色化”上的差

距，是提升展览业的另一条重要途径。

（作者系国家会议中心总经理）
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展览业新目标的三个重建

美国加利福尼亚州旅游会展局
在粤举行推广会

本报讯 由美国加利福尼亚州旅游会展局举办

的 2015 年度中国推广会近日在广州举行。

在 中 国 赴 美 商 业 旅 游 签 证 有 效 期 将 延 长 至

10 年 这 一 利 好 政 策 刺 激 下 ，中 国 赴 美 旅 游 人 数

不断增长。美国商务部统计数据称，加州是中国

游 客 赴 美 旅 游 的 第 一 目 的 地 。 美 国 加 利 福 尼 亚

州旅游会展局全球市场营销总监李欧娜表示，预

计 到 2018 年 ，访 问 加 州 的 中 国 旅 客 人 数 将 达 到

180 万人次。

据悉，在推广会上来自洛杉矶城堡民品折扣中

心、加州迪士尼乐园有限责任公司、好莱坞环球影

城等在内的 18 家旅业代表与媒体进行了现场交流。

为了迎合中国游客，美国商家不仅提供全程中

文导游，定制化酒店服务，还提供中式自助早餐，旅

行团保证全年可出发。李欧娜表示，作为中国游客

赴美旅游第一目的地的加州，将不断提供新的产品

体验，同时全面加强旅游基础设施建设。（宗 贺）

广东省水族协会
与万耀企龙签署战略协议

本版讯 近日，广东省水族协会与 VNU 万耀企

龙展览有限公司签署长期战略合作协议，双方将共

同打造水族行业专业贸易促进平台，包括广东国际

水族展，探索运用世界领先的会展专业平台技术、

O2O 策略、贸易撮合、国际和国内双向战略，打造水

族产业的“一带一路”。

VNU 上 海 万 耀 企 龙 展 览 有 限 公 司 总 裁 仲 刚

表示，万耀企龙将借助以往打造近 20 个不同行业

品牌旗舰展所积累的丰富经验，与潜在参展商充

分沟通，解决其在观众、内容、服务上遇到的关键

问题，秉持“ 视观众组织为生命，视原创精神为驱

动力、视体验服务为重心”的办展理念，服务发展

中的中国水族业。 （万 萃）

重庆国博中心推渝粤会展携手
打造西部会展之都

本报讯 近日，“渝粤会展同盟，共享西部会展未

来”主题会展推介会在广州举行。此次由重庆有关方

面主办的推介会不仅为重庆开拓广东市场和广州会

展业服务全国奠定了基础，还为“互联网+”时代，如何

扩大展会规模、节约办展成本提供了新渠道。

推介会期间，重庆国际博览中心与广东会展组

展企业协会就粤渝两地会展企业加强合作与交流，

共同推动两地会展业发展签订合作协议。

重庆国博总经理石键表示，本着“快捷服务、不

亦悦乎”的服务理念，重庆国博 20 万平方米的场馆

优势，完善的交通、餐饮配套，智能的手机大数据分

析，以及政府的扶持政策，将为各类展会提供专业

化的服务、国际化的体验。 （宗 赫）

滇池国际会展中心6月迎首展
本报讯 记者日前从云南省博览事务局获悉，

首届昆明泛亚消费品博览会暨第二届云南（国际）

民俗婚礼文化产业博览会将于 6 月 1 日至 5 日在昆

明滇池国际会展中心举办。

此次展会共设 4 个展馆，包括消费品综合展区，

精品展区，婚博会展区，农资展区。

本次展会既是滇池国际会展中心峻工落成后

的第 1 个展会，也是第 3 届“南博会”的预热展。展

会除享受与“南博会”的同等待遇外，还将实行免票

参观购物制。 （芸 香）


